

“LA NUEVA DEMOCRACIA Y EL NEO-CONSERVANTISMO”

por GUSTAVO CUEVAS FARREN*

Discurso inaugural dictado por el profesor don Gustavo Cuevas Farren, durante la apertura del Congreso sobre Neo-Conservantismo, efectuado en el Salón de Honor de la Universidad de Chile, el día 1º de diciembre de 1986.

Las doctrinas políticas, en este mundo contemporáneo complejo y convulsionado, ejercen y están llamadas a seguir ejerciendo una influencia determinante sobre el régimen político de los países y sobre quienes detentan en éstos roles de mando o roles de liderazgo social. En ellas, incluso, se puede encontrar la fuente inspiradora de no pocas constituciones y demás normas fundamentales de los Estados.

Recordemos, además, que algunas de estas doctrinas, monolíticas y dogmáticas como lo es, por ejemplo, el marxismo-leninismo, se apoderan de todo el sistema social sometiéndolo a un único padrón de organización institucional, económico y cultural que da forma a la más inquietante de las patologías políticas del presente: el totalitarismo.

Es obvio, entonces, que el Instituto de Ciencia Política de la Universidad de Chile, para el mejor cumplimiento de sus fines académicos, no pueda desatender la temática recién aludida, debiendo emprender un examen riguroso y sistemático de aquellas ideas que con más vigor orientan el diseño de las instituciones políticas y el comportamiento de sus principales actores. Ya hemos cumplido con una parte de esta tarea científica, realizando diversas investigaciones en este fértil campo de las doctrinas políticas, pero a través del seminario que hoy se inicia intentamos comenzar con el estudio serio y profundizado de una de las tendencias doctrinales que más importancia ha ido adquiriendo en las democracias de Occidente y que, sin embargo, no ha tenido la preocupación que se merece de parte de los politólogos chilenos: me refiero, lógicamente, al neo-conservantismo.

*GUSTAVO CUEVAS FARREN; Director del Instituto de Ciencia Política de la Universidad de Chile.

Afortunadamente, estos primeros pasos de acercamiento a la doctrina, los daremos con el apoyo fortalecedor de los distinguidos académicos e intelectuales extranjeros que han querido honrar nuestro esfuerzo con su presencia y participación. ¡Un buen comienzo, sin lugar a dudas; a ellos, entonces, nuestro agradecimientos más sinceros, y muy en especial al querido amigo el embajador Gonzalo Fernández de la Mora sin cuya ayuda, activa y visionaria, no habría sido posible materializar este trascendente evento académico. Gracias, también a mis colegas, los académicos chilenos, que han accedido, con similar generosidad, a ofrecernos su colaboración como comentaristas de las diversas exposiciones.

Estamos seguros que al término de este seminario habremos encontrado varias de aquellas analogías válidas que nos permiten entender mejor la naturaleza y los alcances de nuestro propio proceso institucional, y no porque éste constituya el desarrollo lineal y obsecuente de la posición neo-conservadora, que no la es, sino porque en ambos casos, el de aquella doctrina y el de este proceso, la finalidad que se busca es la misma: la de consolidar una sociedad libre, vigorosa y moderna, alejada de toda tentación totalitaria.

Confiamos en que las exposiciones y los debates contribuirán al mejor éxito de esta empresa académica, que recién se inicia y que no concluirá el día en que se clausure el seminario, puesto que nos hemos impuesto la tarea, difícil pero cautivante, de celebrar el próximo año un verdadero congreso con la participación de representantes europeos y de este hemisferio que, perteneciendo al mundo del pensamiento o al de la actividad política, hayan asumido la defensa de las ideas que hoy se sustentan en las comunidades nacionales en las cuales la libertad y dignidad de la persona tienen una vigencia real.

Al declarar inaugurado el primer seminario internacional que se realiza en nuestro país sobre neo-conservantismo y democracia, les agradecemos su asistencia a este acto.